

Edito

Accompagner les vulnérabilités dont celles des plus âgés

Nous ouvrons cette lettre d'information par la **lettre ouverte** écrite par Philippe Vigouroux, ancien directeur général du CHU Bordeaux, qui interpelle les nouvelles directrices et nouveaux directeurs sur la place de la personne âgée à l'hôpital.

Dans ses propos, il invite à repenser la place de la vulnérabilité dans nos institutions et dans notre société, et plus largement dans les politiques publiques. Une question pointée dans le récent **avis 140 du CCNE** : « *Le système de santé ne prend pas assez en compte les investissements nécessaires en dehors du domaine des soins. (...) Focalisé sur les progrès de la médecine, (i) n'a pas non plus envisagé l'accompagnement des situations liées au vieillissement (...) Cela implique en premier lieu une réflexion de toute la société sur le coût que nous sommes prêts à mettre dans la santé.* »

Le comité exécutif de l'ERENA Bordeaux

Un mois, une citation

La « *visée éthique* » selon Paul Ricoeur est la « *visée de la vie bonne, avec et pour les autres, dans des institutions justes* ».

Dans son texte « *Ethique et morale* » d'où est issue cette citation, Paul Ricoeur explique que « *la vie bonne (...) c'est, au sens le plus fort du mot, un souhait* », en tant que « *souci de soi (estime de soi), souci de l'autre (sollicitude, care), souci de l'institution (justice)* ».

« *Ethique et morale, Lectures 1* », Paul Ricoeur (1990)

Lettre sur la place de la personne âgée à l'hôpital...

... aux nouvelles directrices et nouveaux directeurs de Philippe Vigouroux, directeur général honoraire du CHU de Bordeaux

Nous vous proposons en lecture la lettre écrite par Philippe Vigouroux sur la place de la personne âgée à l'hôpital : "C'est à l'hôpital de s'adapter à la personne âgée et non l'inverse : deux conditions sont indispensables pour répondre à cette ambition. Il faut à la fois une volonté politique dans l'hôpital ET une culture gériatrique."

Philippe Vigouroux y invite notamment à se référer aux avis [137](#) et [140](#) du Comité Consultatif National d'Éthique.

Cette lettre est à paraître dans le numéro de mars 2024 des Tribunes de la santé. Elle est publiée en avant première sur Egora.fr et LinkedIn, et sur notre site.

[Lire la lettre](#)



Avis du 21/12/23 de la [cellule régionale de soutien éthique](#)

A propos d'un ordre de mise en bière immédiate imposée à l'équipe d'un EHPAD.

Suite au décès d'une résidente d'un EHPAD en Deux-sèvres, à l'automne 2023, l'entreprise de pompes funèbres qui s'est occupée de son corps a imposé la fermeture immédiate du cercueil lorsqu'il ont vu dans le dossier de la résidente qu'elle était positive au covid.

Vous pourrez lire **une analyse éthique de la situation et les conclusions de l'ERENA** dans son avis ici :

[En savoir +](#)

Forum Européen de Bioéthique « L'IA. et nous »

Du 7 au 10 février, en direct sur les réseaux sociaux

Parmi les nombreux rendez-vous de ce festival, nous vous proposons les rendez-vous suivants :

Mercredi 7 février :

18h-19h30 - Conférence inaugurale « *Tout ce que l'IA ne nous dira jamais* », avec Raphaël Enthoven, philosophe et Jean-Gabriel Ganascia, membre du Comité National Pilote d'Éthique du Numérique.

Judi 8 février : quelques conférences :

10h-11h30 - « *L'IA plus forte que la mort ?* »

14h-15h30 - « *Cerveau connecté, réflexions sur l'IA implantée* »

18h-19h30 - « *L'intelligence au 21e siècle : réflexions, redéfinitions et révolutions* »

Vendredi 9 février : quelques conférences :

10h-11h30 - « *La médecine augmentée : l'IA comme partenaire ou adversaire ?* »

14h-15h30 - « *Suis-je le gardien de l'IA ?* »

16h-17h30 - « *L'IA dans l'éducation : des enjeux éthiques pour un avenir brillant* »

Samedi 10 février : quelques conférences :

10h-11h30 : « *L'IA sous influences : quand l'IA peut devenir une arme !* »

16h-17h30 - « *La morale est-elle programmable ?* »

Retrouvez l'intégralité des conférences sur le [site du FEB](#)

Retrouvez l'ensemble des événements dans la rubrique [AGENDA](#)



Vous êtes membre d'un comité d'éthique en Aquitaine ?

L'ERENA Bordeaux développe un réseau de référents d'instances éthiques des établissements sanitaires et médico-sociaux.

Son objectif : partager des ressources, développer des liens avec les comités d'éthique locaux.

Vous pouvez y participer ! Déclarez la personne en charge de l'éthique dans votre établissement ou votre structure (vous-même ou un(e) collègue)

[Lien vers le formulaire](#)

Nouveau ! Votre établissement peut adhérer à l'ERENA Bx ! 



Retrouvez l'ensemble des événements sur



[AGENDA](#)

[Désinscription / Changer d'adresse e-mail ICI](#)



erena.bordeaux@chu-bordeaux.fr - Tél. : 05 57 65 69 74